

SERVICIO SOCIAL DEL HOSPITAL SARDÁ

UNA MIRADA DEL CONTEXTO ACTUAL A 90 AÑOS DE NUESTRO NACIMIENTO

Gabriela Dolinsky^a; Marina Tuduri^b.

^a Lic. Trabajo Social, Jefa de División Servicio Social, HMIRS

^b Lic. Trabajo Social, Jefa de Sección Consultorios Externos Servicio Social, HMIRS

La División Servicio Social forma parte del Hospital Materno Infantil Ramón Sardá desde su inauguración. Nuestro objetivo es favorecer procesos de salud - enfermedad - atención - cuidado de las personas usuarias del hospital a través del diagnóstico, la planificación y el desarrollo de estrategias tendientes a garantizar el acceso a derechos.

Actualmente, somos un equipo de cinco profesionales licenciadas en Trabajo Social que nos integramos al trabajo de internación y de consultorios externos de ginecología, obstetricia y neonatología. Formamos parte de los equipos interdisciplinarios de asistencia a la madre adolescente, recién nacidos menores de 34 semanas de edad gestacional, prevención de transmisión vertical del VIH, atención

interdisciplinaria en niñeces con síndrome de down. Organizamos, coordinamos y participamos de dispositivos grupales, equipos y redes pertenecientes al Sistema de Salud, Comités hospitalarios y espacios de Capacitación. Asimismo, damos respuesta a la demanda espontánea que se presenta cotidianamente a nuestro servicio: violencia de género, maltrato infantil, abuso sexual infantil, acceso a prestaciones sociales, consumos problemáticos, acceso a la identidad del recién nacido, entre otros.

Estos 90 años del inicio de nuestra institución nos encuentra como país en un contexto de profundización de los índices de pobreza e indigencia. Según el Observatorio de la Deuda Social Argentina (ODSA) de la Universidad Católica Argentina (UCA) el índice de pobreza fue del 52,9% durante el primer semestre de 2024, un incremento de 12,8 puntos porcentuales con respecto a los datos de igual período de 2023 (40,1%), según informó el INDEC. Además, la indigencia prácticamente se duplicó en un año: pasó del 9,3% en el primer semestre de 2023 al 18,1% en los primeros 6 meses de este año. Si se proyectan los datos de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) a todo el país, casi 25 millones de personas son pobres (6 millones más que en el segundo semestre de 2023), de las cuales 8,5 millones son indigentes.

Este Hospital trabaja con una población gestante prioritariamente de mujeres. En Argentina, en 2024, la mujer es la jefa de hogar en el 80% de los hogares monoparentales. El Ministerio de Economía de la Nación a fines de 2022, indica que alrededor de 1,6 millones de mujeres crían solas a más de 3 millones de niños y niñas.

En estos hogares, la situación de las mujeres y los niños es la siguiente:

- El 27,4% de las jefas de hogar tienen ingresos por debajo de la línea de pobreza.
- El 5,3% de las jefas de hogar tienen ingresos menores a la línea de indigencia.
- El 59% de los hogares monomarentales destina más de la mitad de sus ingresos al pago de deudas o atrasos.

- El 73% de estos hogares usa el crédito para comprar comida o medicamentos.
- El 10,4% de los niños y niñas de los hogares con jefatura femenina se saltean comidas por falta de dinero.
- El 36% de los adultos de los hogares con jefatura femenina se saltean comidas por falta de dinero.

Entendemos que el acceso a derechos sociales debe ser evaluado en relación a la capacidad de la población usuaria de satisfacer sus necesidades básicas a través de sus ingresos económicos o por medio de las políticas públicas vigentes. En el año que está concluyendo también se inició el vaciamiento de políticas sociales especialmente en materias tan sensibles para nuestra población usuaria como son:

- Niñeces y adolescencias: eliminación del Plan ENIA, deterioro del programa de acompañantes hospitalarios, dificultades para el acceso a leche /falta de ejecución plan 1000 días.
- Acceso a derechos: cierre de los centros de atención territoriales, creación del Ministerio de Capital Humano re categorizando en sub secretaria al Ministerio de Desarrollo Social de Nación lo que implica la carencia de estructura y presupuesto propio.
- Género y diversidad: argentina fue el único país del mundo en votar en contra de una resolución de ONU sobre la prevención y para eliminación de todas las formas de violencias contra las mujeres y niñas, despidos masivos en línea 137, Ministerio de Mujeres, Género y Diversidad fue reclasificado como subsecretaría disminuyendo su estructura y capacidad de toma de decisiones.

Estos preocupantes datos y recortes contextualizan las condiciones materiales de vida de la población usuaria del sistema público de salud y particularmente de nuestro Hospital.

Como Servicio Social, nos resulta imprescindible reforzar la necesidad de un estado presente que pueda sostener, a través de sus políticas públicas, el acceso a alimentación, trabajo, vivienda, medicamentos, vestimenta, educación y servicios de cuidados para la primera infancia entre los más destacados. En este nuevo aniversario nos enfrentamos al desafío de continuar facilitando la remoción obstáculos que impidan el acceso a estos derechos. Sosteniendo nuestro horizonte como colectivo profesional del respeto a los derechos humanos y la justicia social.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- <https://argentina.un.org/sites/default/files/2020-11/CCA%20COMPLETO%20FINAL%20%283-11%29%5B1%5D.pdf>
- <https://www.indec.gov.ar/indec/web/Institucional-Indec-BasesDeDatos>
- Boletín de Pobreza N° 3 Indigencia y pobreza según tipología de hogares (S2 2021) Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales. SIEMPRO.
- LA ARGENTINA EN EL SIGLO XXI cómo somos, vivimos y convivimos en una sociedad desigual encuesta nacional sobre la estructura social juan ignacio piovani agustín salvia coordinadores. [Encuesta sobre la Estructura Social](#)